

Resumen: De las once de la mañana a las cinco de la noche y de los diez de la noche a las cinco de la madrugada.

Amostración: Desde las once de la mañana hasta las seis de la tarde.

Edificio n.º 27—Oficinas: González de Sotomayor, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España	10
Extranjero (Unión Postal)	15
México	20
El extranjero	25

PALMA

Movimiento de vapores

Ayer llegó de Valencia el vapor «Rey Jaime II», que tenía demorada su salida.

También salió anteayer del puerto del Grao el vapor «Balear», para Ibiza.

No llegó ayer de Alicante é Ibiza el vapor «Miramar», por haber suspendido su salida del primero de dichos puertos.

Tampoco llegó ayer correspondencia de Barcelona, por vía de Alcudia. Anoche emprendió viaje de itine rario, para Barcelona, el vapor rápido «Rey Jaime I».

Esta mañana son esperados de Alicante é Ibiza, el vapor «Miramar» y de Barcelona, el vapor «Mallorca», que emprenderá viaje de itinerario esta noche, para el punto de su procedencia.

Un robo

Continua la pandilla de ladrones que vagan por esta ciudad poniendo en práctica sus hazañas.

Anteayer fué asaltada una de las embarcaciones de pesca del Mollet, cuyos cuarteles descarraron llevándose varios trajes impermeables y varios otros objetos.

La policía practica gestiones para ver de descubrir á los autores.

Asistido

Lo fué ayer en la Casa de Socorro un individuo que bajando por la calle del Teatro resbaló produciéndose con la caída una fuerte contusión en la nalga derecha.

La política en Sóller

Habiendo fallado el Ministro de la Gobernación favorablemente á los deseos y peticiones de los concejales del Ayuntamiento de Sóller don Miguel Ripoll Magraner y don Juan Magraner Oliver el recurso que habían éstos entablado ante dicha autoridad, y habiéndose recibido ya la R. O. que dispone sean reintegrados dichos señores en sus puestos, han tomado posesión del cargo.

El señor Zulueta en Mallorca

El concierto del «Orfeo» Mallorquí

El sábado por la noche en el comedor de honor del Grand Hotel se celebró el concierto con que el Orfeo Mallorquí obsequiaba al diputado á Cortes don José Zulueta.

Una masa coral compuesta por 80 personas bajo la dirección del subdirector del Orfeo don Sebastián Ramis ejecutó un hermoso programa de canciones mallorquinas y catalanas.

El gran comedor estaba lleno de gente de toda condición social, ganosa de escuchar la labor del Orfeo.

Ocupó la presidencia el festejado señor Zulueta, acompañado de su distinguida hija, de sus amigos catalanes y de conocidas personas de nuestra ciudad. Estaba también el Presidente del Orfeo señor Valenzuela.

Las canciones que cantó el Orfeo fueron muy aplaudidas, mereciendo los honores del bis la *Joventola*, de Millet, y la *Tonada de sa Tafona*, de nuestro amigo y colaborador señor Pol.

Terminado el concierto el señor Zulueta obsequió á los orfeonistas con un lunch compuesto de dulces y vinos generosos.

Luego, al retirarse el Orfeo, las señoras que forman parte del mismo fueron obsequiadas con sendos paquetes conteniendo dulces.

La velada del sábado en el Grand Hotel fué en extremo agradable, saliendo los concurrentes muy satisfechos de la labor del Orfeo Mallorquí, cuyos directores recibieron muchas felicitaciones.

Conferencia agrícola en Petra

En el tren de las 7.40 salieron de ésta para Petra los señores Zulueta, Pou, Rosselló, Roqueta, Prat, Villalonga, Pol, Esteva, Hermanos Busquets, Castañer, Real y Sabadell.

En auto salieron también para Petra los señores Bisbal, Coll y don Fernando Pou.

Al llegar á la estación de Petra fueron el señor Zulueta y sus amigos recibidos por el Ayuntamiento presidido por el Alcalde don Carlos Horrach. Con el Ayuntamiento estaba el pueblo en masa, que invadía materialmente los alrededores de la estación y la calle central que conduce á la Casa Ayuntamiento.

En el salón Consistorial hizo la presentación del conferenciante el señor Ribot.

Al levantarse el señor Zulueta es saludado con grandes aplausos.

En terminos de gran llaneza y concisión dice que las tres cosas que principalmente constituyen la acción del agricultor son los abonos, los instrumentos de labranza y las semillas.

Explica la naturaleza y los efectos de los abonos animales y químicos.

El abono animal, dice, es necesario siendo los abonos químicos su complemento.

De los instrumentos agrícolas dice que son lo fundamental para el agricultor, pues sin cultivar bien las tierras resultan poco menos que perdidos los abonos y sin eficacia la buena condición de las semillas.

Explica la transformación de los instrumentos agrícolas desde los tiempos de Columela hasta nuestros días.

Trató del cultivo de secano en Argelia y América. En honor de los mallorquines, hay que hacer constar que tanto en América como en Argelia son considerados los primeros en el cultivo de la tierra.

Pasó á explicar la importancia de las semillas en agricultura, explicando lo que significa la selección, cuestión á la que hay que dar excepcional importancia.

Se ocupó de la rotación de cultivos con interesantes datos prácticos obtenidos en la finca que el conferenciante posee en la Seo de Urgel.

Dijo que lo cardinal en agricultura no es la calidad del terreno, sino la clase de cultivo que se le aplique.

Terminó ocupándose del cultivo de la remolacha, aportando datos y experiencias que pueden ser muy útiles á Mallorca, que no en balde es conocida esta tierra por la dulce Mallorca.

Estas notas, más que síntesis de la conferencia del señor Zulueta, puede decirse que son enunciados de los distintos temas tratados, con gran competencia por el ilustre hombre público.

Los asistentes que llenaban la espaciosa sala saludaron con grandes aplausos la labor del señor Zulueta.

Terminado el acto, el señor Zulueta y sus amigos fueron obsequiados con un espléndido lunch en la casa del alcalde señor Horrach.

A las 12.30 salieron los expedicionarios para Manacor siendo despedidos por las autoridades y el pueblo de Petra entre grandes aplausos y aclamaciones.

Conferencia en el Ayuntamiento

Mañana, á las seis de la tarde, en el salón de sesiones de nuestra Casa Consistorial nuestro ilustre huésped don José Zulueta dará una conferencia, de carácter agrícola, desarrollando el tema: «La ley del minimum. Bancos agrarios».

La bonificación á los empleados

Real orden aclaratoria

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda disponiendo:

1.º La bonificación extraordinaria concedida por el artículo 1.º del Real decreto de 28 de noviembre próximo pasado, se entenderá devengada y se abonará á los funcionarios á quienes afecte, con arreglo á la situación activa que éstos tuvieren el día 1.º del mes actual, fecha en que el mencionado Real decreto fué publicado en la «Gaceta» de Madrid.

2.º Que como el aumento de 0'25 pesetas, concedido al Ejército sobre su haber, por Real decreto de 1 de julio y 16 de octubre último lo fué únicamente para mejora de la alimentación

del soldado, se consideren comprendidas á las clases de tropa, por no estar arranchadas, en la bonificación extraordinaria á que se refiere el Real decreto de 28 de noviembre.

3.º Que se consideren asimismo comprendidos en dicha bonificación los cargos en que los emolumentos de los interesados iengan los caracteres de gratificación, retribución, remuneración ó indemnización, siempre que por su desempeño no se perciba cantidad alguna en concepto de sueldo.

4.º Que los individuos que desempeñen dos ó más cargos compatibles, por estar uno de ellos dotado con sueldo y los otros con gratificación, retribución, remuneración ó indemnización, ó por tener tan solo estos últimos caracteres todos los emolumentos que por ellos se perciban, tendrán solo derecho á la bonificación concedida por el referido Real decreto, por un solo cargo, que deberá ser aquel cuyos haberes, como quiera que se denomenen, alcancen mayor cuantía.

5.º Que la bonificación extraordinaria concedida sobre los jornales, sólo se liquidará á los que tengan carácter fijo, es decir, que los servidores del Estado á que la misma bonificación se refiere, presten servicios permanentes y no de un modo accidental y transitorio.



De Sociedad

En los Juegos Florales que debieron celebrarse ayer en Figueras, ha obtenido premio nuestro paisano, don Guillermo Colom Ferrá por su composición «A Sant Pere de Marina», á la que puso por lema los versos de Maragall «Mar brava, mar verda, mar escumetjanta».

También en el mismo Certamen han sido premiados los poetas mallorquines don Lorenzo Ribet Pbro. y don Guillermo Forteza.

El día siete del actual á las cinco de la tarde fué conducido á su última morada, en la Villa de Andraitx, el cadáver del que en vida fué don Antonio Ferrer y Pellicer, fallecido á la avanzada edad de 88 años.

Era el finado persona que en su larga vida, por su afaible trato, se granjeó el afecto y estimación de cuantos le trataron, por lo que el entierro se vió concurridísimo.

D. E. P. Acompañamos en su justo dolor á sus hijos don Rafael y doña Catalina y especialmente á su hijo político nuestro buen amigo don José Ogazón.

En el Oratorio de la Casa de Misericordia se celebró el matrimonio de la bella señorita Mercedes Tous, hija del Director de aquella

don Mateo, con el joven don Gabriel Quetglas.

Fueron testigos por parte de la novia el Director de «La Última Hora» don José Ferrer, tío suyo, y el farmacéutico don Pedro Perera Llompart, y por la del novio don Miguel Borrás y don Miguel Planas.

Desearnos á los recién casados toda suerte de felicidades.

Anoche salió para Barcelona, en el rápido, en viaje á Madrid, el opulento propietario y vocal de la «Isleña», don Juan March.

Para Barcelona salieron anoche, en el vapor rápido «Rey Jaime I», don Bartolomé Cervera, don Ramón Garí, don Pedro Andreu y señora, don Mariano Ballester y familia, don Carlos Miranda, don Pedro Bosch, don Antonio Canals, don Gabriel Casals, don Julián Ramón y don José Segura.

Anoche salió para Barcelona en el vapor rápido, el cónsul de Panamá, nuestro estimado amigo, don Luis Karakadze, acompañado de su distinguida señora.

Ha fallecido en esta ciudad á edad avanzada la distinguida señora doña Antonia Morey y Vanrell, Vda. de Vallespir.

D. E. P. Reciba su distinguida familia y especialmente su hermano el industrial don Jaime y sus sobrinos el ex-Director de la «Isleña» don Sebastián Simó, el ex-cónsul de los Estados Unidos don Juan Morey y el Diputado provincial don Emilio Morales la expresión de nuestro sentido pésame.

Teatros

Principal

El día de la Inmaculada se vió muy animada la sala de nuestro primer coliseo. *Amores y Amoris* obtuvo un buen conjunto, destacándose naturalmente la labor de Rosario Pino Soto que demuestra ser un actor estudioso, serio y que gusta de encuadrarse con su papel; su trabajo en la obra de los Quinteros, y en *El Nido Ajeno* es el más culminante que nos ha ofrecido en lo que va de temporada.

Para esta noche está anunciado el estreno de la comedia de Oscar Wilde, *Una mujer sin importancia*.

Balear

The Onotos son unos acróbatas notables, que se hacen aplaudir.

Bella Emilia, que hasta anoche no pudo debutar, á causa del retraso del vapor de Valencia, es una de las buenas canzonetistas que han desfilado por aquel escenario. Es distinguida, elegante, canta bien y con arte; una gran adquisición para la empresa, porque es de las que vistas y oídas una vez, quedan deseos de verla y oirla de nuevo. Fué aplaudida con entusiasmo.

CULTOS

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Nicolás en honra del Sto. Titular: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. del Puig en San Jaime.

Santoral

Hoy.—Nuestra Señora de Loreto y san Melquíades, mártir.

Mañana.—San Dámaso, papa y confesor, y san Daniel, confesor.

Teatro Balear

FUNCION PARA HOY

Estreno en este teatro de la célebre película EN EL LIMITE DE LA VIDA, interpretada por el almirante Manzi.

THE ONOTOS

Éxito estupendo, sin igual, de la canzonetista

BELLA EMILIA

Castizo y exquisito repertorio.

CINE MODERNO

SALON DE MODA
De seis tarde en adelante.
BOY TODO NUEVO
Orden del programa
FIN DE UN RAID estreno.
GLORIA drama en tres partes estreno.
LA GRADACION 2 partes, última episodio de la 2ª época del Diamante Celeste.
FATTI TRAMPOSO cómica estreno.

Jueves: LA DAMA DE CO-RAZON por la Hesperia, D. Amore, Tulio Carminati y Alfonso Cassinido.

NECESITO

Bordadoras á mano ganarán de 5 á 8 reales diarios. Presentar muestra calle Palacicio, 40 (Portiús).

Puertas Se venden puertas, maderas y otros objetos 1-forma rán «Cine Moderno».

TELEGRAMAS

La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 8 á las 17

Parte francés

Paris.—Dice un despacho oficial que reina actividad de artillería bastante grande en la orilla derecha del Mosa y particularmente en la cota 344.

En los sectores de Beamont, Benzvau y sur del Somme los alemanes intentaron un golpe de mano contra uno de nuestros puestos siendo rechazados.

La noche última reinó tranquilidad.

Comunicado italiano

Collano.—Da cuenta un comunicado oficial que ayer en la Meseta de Asiago hubo encuentros de patallas.

Entre el Asiago y el valle Franzola han sido bombardeadas las tropas enemigas que se hallaban fuera del alcance de fusilería.

150 aparatos lanzaron bombas sobre las líneas enemigas produciendo desperfectos y explosiones en los depósitos de municiones.

Hubo acción intensa de artillería en el bajo Piave.

Bombardaron igualmente los alrededores de Kero, derribando tres aviadores enemigos.

Telegrama alemán

Berlin.—Un telegrama oficial comunica que en Flandes y en el norte de Barnstein reinó por la tarde intenso fuego.

Continua la actividad de artillería en el Sur de Escarpa.

En una lucha con granadas de mano rechazamos á los ingleses en ambos lados de Francourt adelantando nues

tras pasiones algunos centenares de metros.

Se malograron varios intentos del enemigo en el norte de la Vacquerie. Durante estos últimos días cogimos 63 prisioneros entre ellos 5 oficiales. Cogimos 15 cañones y dos ametralladoras.

Madrid 8 á las 24

Incendio en Torento

Londres.—Cablegrafian de Torento que se ha declarado un formidable incendio en los talleres de Posen.

Los daños se calculan en 200.000 dólares.

Los trabajos no se han interrumpido durante el incendio.

Mr. George mejorado

Londres.—Mr. George se encuentra mejorado y reanudará sus faenas habituales.

El día 14 asistirá á un banquete en el que Mr. Gray pronunciará un notable discurso.

Combate entre cosacos y maximalistas

Petrogrado.—Un grupo de cosacos dirigido por Caledjoe entabló combate en el noroeste de Rostov con unos grupos de maximalistas.

Situación trágica en Rusia

Petrogrado.—El cierre del Banco del Estado y la huelga del personal de los Bancos es causa de que la circulación de la moneda sea escasísima.

En las provincias falta totalmente el dinero imposibilitando toda transacción comercial.

Todo ello hace que la situación sea verdaderamente trágica.

Discurso de Mr. Karson

Londres.—Mr. Karson discursando en Mauseon Honse ha dicho que el Gobierno Inglés no firmará una paz ignominiosa y que los aliados harán todo lo posible para ayudar á Rumania creyendo que Inglaterra y los Estados Unidos podrán asegurar la ejecución completa de la promesa hecha á Rumania.

Alemania propuso la paz á Inglaterra

Petrogrado.—Entre los documentos secretos publicados hoy, figura una nota en la que el encargado de negocios en Londres, da cuenta en seis de Octubre último al Ministerio de Negocios Extranjeros, de la conferencia de representantes diplomáticos en Londres, reunidos por Balfour, para comunciarles que un alto personaje alemán había expresado á la Embajada de España en Berlín deseos de entrar en negociaciones de paz con Inglaterra.

El Gobierno español rechazó la actuación de mediador y no creyó posible ocultar la negociación al representante de Inglaterra en Madrid.

El Gobierno inglés contestó á la propuesta alemana lo siguiente:

El Gobierno británico está dispuesto á recibir la comunicación que el Gobierno alemán desea hacerle acerca de la paz y discutirá el asunto con los aliados.

Firma de la declaración de guerra á Austria

Washington.—Mr. Wilson ha firmado la declaración de guerra á Austria.

La Comisión de relaciones extranjeras se mostró de acuerdo y llevada á la Cámara á la una y media empezó la votación nominal y diez minutos

después quedaba aprobada la declaración de guerra por unanimidad.

De 74 senadores presentes, el senador M. Lafagette abandonó la Cámara momentos antes de la votación.

Madrid 9 á las 5

La población civil evacua Jerusalem

Londres.—Un telegrama de Lausana dice que los turcos han ordenado la evacuación de la población civil de la ciudad de Jerusalem, desde la semana pasada.

Aeroplanos alemanes que chocan

Londres.—Al regresar de su incursión sobre Inglaterra chocaron dos aeroplanos alemanes, en el canal de Gante.

Los tripulantes perecieron.

Comunicado francés

Paris.—Reina actividad de artillería en algunos puntos del frente.

Fracasó un golpe de mano de los alemanes en la región de Beamont, cogiendo prisioneros y ametralladoras.

Aeroplanos alemanes bombardearon Calais en la noche del cinco al seis, causando veinte víctimas entre muertos y heridos.

En el teatro oriental, el mal tiempo dificulta las operaciones.

Comunicado inglés

Londres.—En el frente de Cambrai hubo combates locales de artillería.

La artillería enemiga dirigió sus fuegos contra las proximidades de Flequequieres y el sector de Paschendale.

Comunicado alemán

Berlin.—El telegrama oficial dice

que de ninguno de los frentes hay nada nuevo que comunicar.

Submarino noruego hundido

Copenhague.—A dos millas de Izard se ha hundido el submarino noruego Var.

Reduciendo los aprovisionamientos

Londres.—Se ha publicado un decreto reduciendo los aprovisionamientos de los barcos.

Consulados rusos suprimidos

Londres.—Un periódico inglés dice que el Ministro de Negocios Extranjeros de Rusia, Troscky ha suprimido 160 consulados que se negaron á reconocer el Gobierno maximalista.

Espanoles en el frente francés

Paris.—La unión española de artistas, periodistas é industriales de Madrid y Barcelona han visitado el frente francés acompañada del diputado M. Brouse.

Mañana visitarán el frente inglés.

Estonia independiente

Harapanda.—El Parlamento Estoniano convocará una asamblea constituyente para proclamar la independencia de Estonia.

Los cosacos contra los maximalistas

Copenhague.—Se ha recibido una comunicación de Rusia diciendo que la administración y el mando supremo de los cosacos se han pronunciado contra los maximalistas.

Aviso de Alemania á los aviadores rusos

Petrogrado.—Los alemanes han advertido á los aviadores rusos que si lanzan proclamas maximalistas sobre

las líneas alemanas, serán fusilados si caen prisioneros.

Los disturbios de Carbin

Londres.—Se agravan los disturbios de Carbin; se toman precauciones para sofocarlos.

Ordenando la detención de un general

Petrogrado.—Los maximalistas han ordenado la detención del general Horat, comandante de la guarnición de Moscú.

Sigue combatiéndose en las calles.

La catástrofe de Halifax

Washington.—La catástrofe de Halifax ha sido mayor de lo que se creía. Van recogidos dos mil muertos y diez mil heridos.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 8 á las 19

Noticia desmentida

La Haya.—El «Nieuwe Courant» desmiente que los Estados Unidos hayan propuesto al gobierno de Holanda comprar las islas holandesas del oeste por mil millones de dólares.

La paz de Rusia

Londres.—El «Daily Mail» cree que las negociaciones de paz de Rusia con los Imperios centrales serán confiadas á una conferencia europea.

Manifestaciones en Rusia

Berna.—El «Bund» publica un telegrama de San Petersburgo diciendo que en esta capital se celebraron manifestaciones en favor del armisticio y de la paz.

Un ministro ruso que fué reportero

Nev York.—El «World» recuerda que el actual ministro de Negocios

Extranjeros de Rusia Trotzky ejerció el oficio de reporter en los Estados Unidos.

El mismo periódico dice que hay que sitiar a Rusia por hambre, hasta que se avenga a un mejor acuerdo.

Los Imperios Centrales ofrecen la paz a Italia?

Ginebra.—Ha circulado con insistencia la noticia de que los Imperios Centrales habían ofrecido la paz a Italia por medio de un Estado neutral. La noticia se acoge con reserva.

La gravedad de la paz ruso-germano

Paris.—La prensa dedica especial atención a la gravedad que presenta el problema de la paz entre Rusia y Alemania, si Rusia pone en libertad a los austro-alemanes que tiene prisioneros y que se calculan en dos millones, los cuales irían a engrosar los ejércitos de los Imperios Centrales.

Convocatoria del Parlamento rumano

Jassy.—El Gobierno rumano ha convocado al Parlamento de la misma nación para el 15 del actual, si las circunstancias lo permiten.

Los soldados rusos conservarán sus armas

Petrogrado.—El Ministro del Exterior Trotzky se muestra inclinado a autorizar a los soldados que regresen del frente para que guarden las armas, pues dice que es probable que las necesitarán para defender los derechos del pueblo.

También se muestra partidario de liberar a los prisioneros de guerra. De hecho muchos prisioneros se hallan ya en libertad.

Se ve a muchos de ellos pasear por Petrogrado y otras ciudades.

Declaración de guerra a Austria

New-York.—El Presidente Wilson ha firmado el decreto declarando la guerra a Austria.

Manifestaciones de García Prieto

Madrid 8 á las 17
Choque de trenes. — Conflicto uvero. — Las noticias de Portugal

El Presidente del Gobierno señor García Prieto nos ha dicho que en la Estación de León chocó un tren procedente de Galicia con otro que estaba haciendo maniobras, resultando seis vagones destruidos.

No han ocurrido desgracias. La vía tardará seis horas en quedar expedita.

En Almería ha surgido un conflicto entre una Asociación uvera con otras compañías sobre la proporcionalidad del diez por ciento en la carga de los buques que transportan uva. El Gobernador realiza gestiones para solucionarlo.

En Carcagente los obreros han organizado una manifestación pidiendo trabajo.

Me he dirigido al Ministro de Fomento para que vea las obras públicas que puedan realizarse para remediarlo.

Ha añadido que las noticias que tenía de Portugal eran confusas.

Me dicen que el día 6 comenzaron los desórdenes en Lisboa, no habiendo ocurrido ni en nuestra Legación ni en nuestro consulado novedad alguna.

Mañana, nos dijo, pasará el día haciendo un viaje en el tren.

Hablando con el señor Bahamonde

Madrid 8 á las 17

El Ministro de la Gobernación señor Bahamonde nos ha manifestado que en Murcia se ha presentado un conflicto porque la fábrica «La Unión Eléctrica» no podía facilitar el fluido necesario, amenazando el paro forzoso de 25.000 obreros, de diversas fábricas.

Momentáneamente se ha solucionado el conflicto.

He leído en «El País» nos ha añaído, que han muerto dos hombres á causa de hambre y de frío.

He llamado al Presidente de la Asociación de Caridad y al Alcalde para que tomen determinaciones para evitar que se repitan estas desgracias.

He leído en el «Sol» que dice que la dificultad en nombrar Alcalde de Madrid estriba en el deseo mío de la Alcaldía para un hermano mío.

Repito que este Ministerio ni desea ni deseará nunca nada por mí, sino que piensa y resuelve siempre como el Presidente del Consejo, con el cual me hallo identificado.

Política

Madrid 8 á las 24
Maura no irá aliado con los datistas

Según algunos elementos conservado

res es falso que el señor Maura en las próximas elecciones generales vaya aliado con los datistas.

Inauguración de un centro maurista. — Discurso de Maura

Se ha inaugurado un Centro Instructivo Maurista en los Cuatro Caminos.

El señor Maura pronunció un discurso diciendo que no está apartado de la labor de ciudadanía que realizan los elementos que le siguen, pero no puedo hacer en mí, ha añadido, lo que ha sido norma ó pauta de los partidos políticos.

Estoy en mi sitio cumpliendo con mi deber y tendré la seguridad de que mi aparente aislamiento no significa separación ni olvido.

El señor Maura ha sido ovacionado. Al salir á la calle las mujeres rodearon el carruaje aclamándole.

El señor Maura emocionado hizo detener el carruaje.

Madrid 9 á las 5
Alcalde de Málaga, republicano

El Ayuntamiento de Málaga ha elegido alcalde.

Ha sido nombrado un concejal republicano, el cual ha telegrafiado al Gobierno ofreciendo sus respetos.

La revolución en Portugal

Madrid 8 á las 23

Panaderías y tiendas saqueadas. — Desmanes y atropellos

Telegramas de Túp transmiten informes de Portugal que dicen que muy de mañana del día 6 unos grupos de gente de pueblo recorrieron los barrios populares comenzando el asalto en los establecimientos de comestibles y panaderías, derribando puertas, saqueando los establecimientos, repartiendo los alimentos en medio de las calles.

A media tarde no había calle en donde no hubiesen sido asaltadas las tiendas.

La Policía resultó impotente para contener las furias asaltantes.

Los grupos quisieron trasladar á sus casas las substancias alimenticias, impidiéndolo la Policía y fuerza de la Guardia republicana.

En los establecimientos situados junto al Duero, que es donde el comercio se hace con grande escala, los revoltosos pensaron en los depósitos arrojando por las ventanas montones de bacalao y demás substancias.

Entrega de mando á la autoridad militar

Al final de la tarde el Gobernador civil entregó el mando á la autoridad militar, quien mandó colocar bandos para evitar que se alterase el orden nuevamente.

Durante la noche se han curado en el hospital y puestos de la Cruz Roja 60 heridos.

Dos muertos. — Propiedades de Acevedo asaltadas

Anoche fueron practicadas 78 detenciones.

En las primeras horas de la mañana de hoy hubo nuevos asaltos á las panaderías.

En los suburbios resultaron muertos un hombre y una mujer.

En el hospital de Carlemente han sido curadas 16 personas.

El monárquico portugués Azevedo Continho, que reside en Batájoz, recibió un aviso de que marchara á Oporto por haber sido asaltadas sus propiedades.

Se dice que el Gobierno ha amenazado con bombardear la población si continúa la perturbación.

Madrid 8 á las 24
La revolución en Portugal. — Nuevo Gobierno provisional

En la Legación de Portugal en esta Corte se ha recibido el siguiente comunicado oficial:

«El movimiento republicano que acaba de producirse ha derribado el Gobierno presidido por el señor Costa, quedando constituido un Gobierno provisional presidido por el señor Sinodo Poas, ex ministro de Fomento y de Gracia y Justicia.»

El despacho lo ha dirigido el propio Gobierno provisional á la Legación.

Madrid 9 á las 24
Telegrama de nuestro representante. — El nuevo gobierno seguirá fiel á los aliados

Los periodistas pidieron al Sr. Picó, que á presencia de los reporters llama se por teléfono al subsecretario de Estado quien facilitó el siguiente telegrama de nuestro ministro en Portugal que acababa de recibir fechado el día 8.

«Restablecida la tranquilidad, aunque se hacen algunos disparos sueltos, por las calles.

No circulan los tranvías, más que escasos coches.

El Comité revolucionario ha publicado una proclama diciendo que el Gobierno se forma de hombres serios y amantes del orden que sabrán mantener las relaciones y los compromisos con la secular Inglaterra y demás aliados estando al lado de ellos en la guerra contra Alemania.

Las primeras medidas del actual Gobierno ha sido declarar libre á Machado recordando que es el fundador de la República.

Se dice que el Gobierno será una dictadura militar presidido por Sidonio Paez.

Si el presidente de la República dimitiera se nombrará á Pimentao.

Las hostilidades cesaron anoche á las siete y media.

Cuando dimitió Costa se comunicó al director general Negocios Extranjeros, pero ni aquel ni el Ministro han regresado Lisboa creyéndose que están ocultos en alguna población del trayecto al regresar de Paris.

Detalles de la revolución

Lisboa.—Ha triunfado el movimiento militar revolucionario contra el partido democrático.

Cuando las fuerzas gubernamentales atacaron la posición de los revolucionarios en Campelido fueron rechazadas con numerosas bajas.

Durante la noche el Gobierno después de intentar sofocar el movimiento presentó la dimisión.

Las fuerzas que le permanecieron fieles se rindieron.

La presidencia informó á la prensa diciendo que el Gobierno para evitar las funestas consecuencias de la división del ejército que ahora se necesita estar más unido que nunca, resolvió proponer cesar las hostilidades y presentó la dimisión.

El presidente de la República la aceptó.

Los revolucionarios dicen que compuestos de casi toda la guarnición de Lisboa fuertemente atrincherados en el parque de Eduardo VII, estaban combatiendo desde el día 5 por la salvación de la patria y la República contra el Gobierno miserable compuesto en su mayoría de malos monárquicos.

Los revolucionarios pretenden formar un Gobierno de hombres serios y competentes.

Afirman que se mantiene al lado de la vieja aliada Inglaterra y de todos los aliados comprometiéndose á mantener todos los compromisos internacionales.

Las fuerzas revolucionarias están mandadas por el comandante Sidonio Paez.

Durante dos días el crucero «Vasco de Gama» el destructor «Guadiana» y el transporte «Gil Jaunes» bombardearon la posición de los revolucionarios sin gran eficacia.

Las líneas telegráficas funcionan con dificultad.

Discurso de La Cierva

Madrid 8 á las 23

La festividad de la Patrona en el Cuartel de María Cristina

En todos los Cuarteles se ha conmemorado la fiesta de la Patrona de la Infantería.

En el Cuartel de María Cristina antes de las diez estaban el Capitán de Corbeta don Venancio Nardiz, que ostentaba la representación real, el Ministro de la Guerra señor La Cierva de uniforme con la banda y gran cruz del Mérito Militar, el Capitán general señor Aznar, el general Orozco, el general jefe de la sección de Infantería y el general de brigada señor Murguía.

Misa y jura de la bandera

Se dijo una misa solemne y seguidamente se verificó el acto de la jura de la bandera por los excedentes de cupo, desfilando todo el Regimiento en columna de honor ante el señor La Cierva.

Reparto de la suscripción de Asturias

Terminada la jura se procedió al reparto, entre el Regimiento, de la suscripción verificada en Asturias en donde prestó sus servicios dicho Regimiento durante los sucesos de Agosto.

A la familia del soldado Angel Gomez Martínez, muerto durante los sucesos, le fueron entregadas dos mil pesetas.

A dos soldados heridos les entregaron 750 á cada uno y queda un remanente á repartir de 30 pesetas para cada brigada y sargento y de 25 para cada cabo y soldado.

El total del donativo asciende á cien mil pesetas.

El señor La Cierva recorrió las dependencias del Cuartel viendo la cámara destinada al Príncipe de Asturias y su equipo.

Lunch. — Discurso

En el salón de actos del Cuartel se dió un lunch al Ministro.

Durante el lunch el señor La Cierva dijo: como hombre civil necesito ayudantes, aunque á cambio solo puedo daros voluntad firmísima de trabajo por el bien y el engrandecimiento de la Patria y del Ejército.

D.ª Antonia Morey y Vanrell
VIUDA DE VALLESPI
HA FALLECIDO
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

Q. H. P. D.

Su hija, hermanos (presente y ausente), hermana política, hermano político, sobrinos (presentes y ausentes) y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy á las nueve y media en la parroquial iglesia de Santa Eulalia y seguir á la conducción del cadáver, así como al turno de misas que se celebrará mañana martes de siete ó de nueve inclusive en la Capilla de las Animas de la Catedral Basílica.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Luz, 31.
El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

TEATRO LIRICO
DOS GRANDES FUNCIONES
TARDE A LAS 6
NOCHE A LAS 9
Tomando parte to'as las atracciones de la compañía y la notable

BILBAINITA

jar por el bien y el engrandecimiento de la Patria y del Ejército.

El Coronel del Regimiento del Rey que se aloja en dicho cuartel y el Capitán General de la región señor Aznar dieron las gracias al ministro diciéndole que sus palabras son una esperanza para el porvenir.

Después el ministro conversó con los oficiales.

El Capitán General de la región señor Aznar requirió al señor La Cierva antes de marcharse á que levantara un empréstito para construir Cuarteles para alojar á la oficialidad y á las tropas puesto que el problema de alojamiento es de palpitante interés sobre todo desde que se implantó el servicio militar.

Le pidió para el caso que el proyecto fuera realidad que se diese al primer Cuartel que se construyera el nombre de Purísima Concepción.

El señor La Cierva contestó que ratificaba su propósito de emprender las obras que sean necesarias, especialmente las de alojamiento, confiando en su resolución.

Continuo diciendo, la efímera vida ministerial causa daños á los organismos íntegros y á la vida nacional.

Luego añadió: afortunadamente el Gobierno de que formo parte ha roto los viejos derroteros sin un solo desaliento ni discrepación, pero me causa honda pena pensar que sería un vano sacrificio del Ejército si hubiésemos entrado en la guerra europea. El sacrificio animoso de la juventud no hubiera bastado para detener la invasión de la frontera ni siquiera ocho días.

Sin material de guerra es inútil que se muevan millones de hombres.

Triste es decir que los hombres públicos, entre ellos yo, no nos hapamos preocupado más que de la marcha de la política, no parando mientes en estos problemas que integran el honor patrio. Pueblo que quiere perecer, justo es que perezca.

Para que esto no suceda he pedido el auxilio á todos los bandos, y todos mis esfuerzos serán á cambio de la disciplina que es como la honra de la mujer, que cuando se pierde jamás se recobra.

El señor La Cierva tuvo que interrumpir su discurso por estar emocionadísimo.

Bebió una copa de champagne terminando con esas palabras «perdonad que termine, pues me he dejado ganar por la emoción.»

Al salir del salón volvió á decir «na desco más que lo que he dicho, justo es que el ejército tenga deseos, pero lógico también que lo decidan las clases de tropa, que se pida de un modo legítimo, porque de este modo, si es justo, les será concedido.»

Antes de marcharme, dijo el ministro, contestad estos vivas que integran la emoción del mundo ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva el Ejército! ¡Viva la Infantería española!

La oficialidad con entusiasmo contestó á los vivores y se le contestó con un viva al Ministro de la Guerra.

Noticias sueltas

Madrid 8 á las 17

Capilla pública en Palacio

En Palacio se ha celebrado hoy capilla pública con la solemnidad de costumbre, asistiendo la Familia Real.

El Rey recibió después en audiencia á varios personajes.

Las Compañías de ferrocarriles

En todo lo que va de año los ferrocarriles del Norte han recaudado 6 millones 228.412 pesetas más que el año pasado y la del Mediodía 12.173.699 pesetas.

En cambio la de Ferrocarriles andaluces han recaudado 354.071 pesetas menos.

Fallecimiento de Cirsi Ventalló

A las siete de la tarde falleció el notable periodista Cirsi Ventalló.

Rodeaban el lecho, su familia, el Director de «El Correo Español» y varios compañeros de prensa.

Mañana por la tarde se verificará el entierro.

do un mitin de la fracción jaimista contraria á «El Correo Catalán».

Se han pronunciado discursos violentos contra la «Liga Regionalista».

Detención del cajero de la Canadiense

Ha llegado de Valencia, donde fué detenido, el cajero de la Canadiense Carlos Fornés, que se fugó con una importante cantidad.

BUXAREU
Baleares fuera de Baleares

Barcelona 8 á las 19
Artículo de Santos Oliver

«La Vanguardia» publica en su número de hoy otro artículo de su Director don Miguel S. Oliver sobre la carta de Valseca.

BUXAREU
Barcelona 8 á las 17
La carrera de 24 horas

Ayer á las diez de la noche comenzó la carrera de 24 horas, en el velódromo de Sans.

Toman parte seis equipos. El velódromo es pequenísimo y no permite desarrollar velocidades.

El público ha sido numeroso á primera hora.

Nuestro paisano Febrer ha sufrido dos caídas, lesionándose, pero continúa corriendo.

Magdalena también ha caído, lesionándose. Se ha retirado á la una de la tarde.

Durante toda la noche los corredores han realizado embajales siendo aplaudidos.

Una música animaba las carreras. Se relevaban los equipos.

Al terminar la segunda sección, el equipo formado por Febrer y Regnier no ha perdido ninguna vuelta.

Sigue la animación.

FERRER
Barcelona 9 á las 22
A Palma

Marcha á Palma el teniente vicario general castrense don Jaime Martorell.

Barcelona 10 á la 1
La carrera ciclista suspendida

La carrera ciclista de 24 horas, celebrada en el Velódromo de Sans, ha sido suspendida á causa de la copiosa lluvia que caía.

En el momento de suspenderse habían dado los corredores 4,704 vueltas al Velódromo, que representan una longitud de 625 kilómetros.

Han sido clasificados iguales los corredores Febrer, Regnier, Crespo, Treserras y Villanueva.

BUXAREU.
De Manacor

Manacor 9 á las 20'50
Elección de Alcalde

En la sesión de hoy del Ayuntamiento, en la que estaban representados todos los partidos políticos, ha sido elegido por unanimidad, Alcalde de esta ciudad, don Francisco Gomila Vadell.

CORRESPONSAL
COMPRARIAMOS

vías y vagonetas, sistema Decanville usadas, pero en buen estado. Ofertas «La Fertilizadora», Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.